



DÉCIMO NOVENO ANIVERSARIO.

JOSÉ MARTINEZ MONROY,

falleció el 22 de Setiembre de 1861.

Todas las misas que en dicho día se celebren en el altar mayor de la Iglesia del Santo Hospital de Caridad, desde las 8 á las 12 de su mañana, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

El alumbrado y vela estará en la referida Iglesia, teniendo igual aplicación los ejercicios que darán principio á las 5 de su tarde.

Su familia ruega á sus amigos le encomienden á Dios.

EL ECO DE CARTAGENA.

Lunes 20 de Setiembre de 1880.

UNA FAMILIA ILUSTRE. LOS BIENVENGUD.

Desde que nos dimos á la gustosa tarea de exhumar antiguas memorias que yacían relegadas al polvo y la polilla, con mengua nuestra y ofensa de lo que por amor le hemos al pueblo en que nacimos; entre los nombres ilustres en méritos ó nobleza que forman como el armazon de esos trabajos históricos, hay uno que, en fuerza de tanto evocarle, se ha hecho ya como familiar entre nosotros: nombre que reviste cierta especie de poesia, pues no hay acontecimiento de guerra, político, religioso ó de cualquiera otra clase que no ande mezclado con ellos: tal es el de Bienvegud.

Nuestro muy querido é ilustrado amigo el Sr. D. Isidoro Martínez Rizo, nos presenta en el oriente de su interesante novela histórica *Luis de Narvaez*, un Bienvegud que sirve de padrino en un lance desgraciado; hace pocos días nos ha dado á conocer con gallarda pluma una tradicion, de la que teniamos noticias en principio, pero cuyos detalles ignorabamos, en la cual figura como héroe y victima de su arrojo otro individuo de la misma familia D. Bartolomé Bienvegud, capitán de caballos que fué de esta ciudad; nosotros que fuimos los primeros en honrar ese nombre, si quiera sea en el orden de la publicidad, no debemos ser los últimos, cuando se ensalzan y pregonan hechos esclarecidos que corren en trasmision gloriosa como vínculo de familia; y á las hazañas de Bienvegud el bueno, seguirán las de un sobrino suyo, D. Nicolás, regidor y capitán que fué tambien de una de las compañías de infanteria de esta ciudad.

Pero antes será bien digamos algo, si quiera sea á modo de juicio crítico, sobre el origen y ascendencia de tan noble familia.

El linaje de los Bienvegud, es oriundo de Francia, segun que así constaba en un antiguo padron de los hijo-dalgos vecinos de esta ciudad, y por otros antecedentes tradicionales de familia que de aquí se facilitaron al licenciado D. Francisco Cascales para sus «Discursos históricos de Murcia y su reino» en aquella parte que trata de Cartagena.

Las tales noticias aseguran, que los Bienvegud fueron unos de los caballeros pobladores de esta ciudad despues de la reconquista. Oigamos á uno de sus descendientes, el señor D. Nicolás Bienvegud de Lizana, enalteciendo en pleno ayuntamiento los méritos de su linaje.

«Que como á esta ciudad es notorio, es entretenido por S. M. de la Real Armada del mar oceano, y agora ha tenido orden de ir á servir su entretenimiento cerca de la persona del Señor D. Luis Fajardo, capitán general de la dicha Armada, que le ha dejado orden esté por todo el presente mes, (Julio 1612) en la badia de Cadiz para ir á la jornada que por orden de S. M. va á hacer; y por que él es regidor de esta ciudad desde diez y siete de Agosto del año mil quinientos y noventa y siete por renunciacion del capitán don Luis Bienvegud, su hermano, quien servia una de las compañías de esta ciudad, y así se le hizo la misma merced, y desde este día y mirando á sus padres y abuelos y antepasados y á todos los de su nombre, los cuales han servido á esta ciudad desde su conquista con sus personas y haciendas, saliendo en muchas ocasiones muertos y heridos, haciendo siempre oficios de capitanes y cabezas de esta república, así en el tiempo que los oficios eran anuales como perpétuos; haciendo su deber

como leales vasallos de S. M. y hombres nobles y caballeros hijo hidalgo, como de todo ello á esta ciudad es notorio por sus libros y papeles de su archivo.... Aquí sigue relatando sus méritos y hazañas personales, y concluye pidiendo al Ayuntamiento licencia para ausentarse y que se le reserve su antigüedad y preheminiencia de así nto que gozaba entre los demás regidores.

Cascales, con referencia á Gerónimo de Zurita, hace progenitores del apellido de Bienvegud á los dos hijos de D. Felis de Lizana, D. Ramon y D. Arnau; y descendientes de ellos á los que, como caballeros hijos dalgo vinieron á poblar en tierras de Murcia, Cartagena y Lorca por los años del Señor 1340, segun dice, pudo ver en los libros anuales del archivo de la primera de dichas ciudades.

Es curioso el motivo que alega, siguiendo al mismo Zurita para que la ilustre familia de los Lizanas tomasen el renombre de Bienvegud, Dice, que cuando los aragoneses eligieron por su rey á D. Ramiro el monje, habiendo tenido su acuerdo sobre el caso en la ciudad de Jaca determinaron embiar por su embajador al Papa Inocencio á un caballero llamado D. Féis de Lizana, para que dispensase con el Rey Ramiro, que dejase la religion, y tomase el reino, y se casase; y que habiendo otorgado el Santo Padre y dádole sus bulas Apostólicas para ello, llegado á al convento donde estaba el Rey, al verle este le dijo muy alegre: *Bienvegud*, de donde viene que los Lizanas tomasen el apellido de Bienvegud.

No seré yo ciertamente el que me atreva aquí á negar el hecho; pero pareceme ver en él algo de gratuito ó de cándida invencion; como lo es indudablemente el de las Mazas que nos cuenta Beuter, de donde saca este autor otro nuevo apellido para los Fortunes, á quienes da maridage con los Mazas, los Lizanas y los Bienvegud, considerándolos como de una misma especie. Esto, en historia natural tendria una perfecta explicacion; pero en el orden de la familia, los Martínez Fortun. llámense *Mazas* ó Fortunes, como los Bienvegud y Lizanas, cada cual tiene su tronco nobiliario, los unos en Navarra y los otros en Francia, sin que puedan considerarse confundidos por el cruzamiento de sus ramas, como no lo están tampoco por el tronque los Heredias, Ardid, Perez de Monzon, de la Xara, Oset, Rosique, Fernandez de Santo Domingo, Tauste, Pascual y tantos otros nobles linages que se unieron en casamiento con la dilatada descendencia de los Bienvegud.

Por otra parte observo, y llama naturalmente la atencion, que de los Bienvegud que Zurita nos dá como progenitores de este apellido, hasta D. Nicolás Bienvegud, de quien ya hemos hablado, ninguno de este linaje se apellidó por la parte paterna mas, que Bienvegud, á secas: solo aquel se añade, como hemos visto, de Lizana; siendo su apellido ma-

terno el de Tauste y Leonés, segun se vé por el mismo Cascales. Esto induce á creer que Bienvegud de Lizana es solo un apellido de origen, por más que entrescientos años, á ninguno de este linaje se le ocurriera poner en sus títulos y suscripciones más que la primera mitad. ¿No pudiera ser lo del cuento de *Bienvegud* otra cosa parecida á la de *Cara-vaca*, y *Morate-allá*?

Pero sea de ello lo que quiera, asunto es este que nada implica en desmerecimiento de la ascendencia y caidad de una familia ilustre, que con sus hechos distinguidos, enalteciendo su linaje, honra y honor fué del pueblo que le dió una nueva patria á cambio de su libertad; ya en el Consejo público, como miembros de su ilustre Senado, ya como capitanes, corriendo á su defensa en asonadas y rebatos contra enemigos exteriores, lo mismo por la mar que por la tierra.

A relatar uno de estos hechos gloriosos encaminaremos nuestros trabajos en el artículo inmediato.

MANUEL GONZALEZ,

VARIEDADES.

Solucion á la charada anterior:
COLOMA.

DIALOGO.

—Joaquin celos tengo de esa mugor.
—No tengas cuidado Lola que es muy fea y algo tonta.
—Si, pero en cambio es muy joven.
—¿Que edad tiene?
—Ya lo dije.

La solucion en el número próximo.

CRONICA.

Sr. Director de EL ECO DE CARTAGENA.

Valencia 18 Setiembre 1880.

Mi querido amigo: una bandera blanca arbolada en lo más alto del Miguelete, repique general de campanas y las músicas de la guarnicion tocando himnos nacionales y las salvas de artilleria de la plaza, anunciaron en la madrugada del 12 á los habitantes de esta ciudad, que S. M. la Reina D.^a Maria Cristina, habia dado á luz con la mayor felicidad una robusta Infanta.

Han regresado despues de tomar baños, el capitán general de este distrito militar Sr. Fajardo y arzobispo de la diócesis Sr. Monescillo, quedando encargados de nuevo de sus importantes cargos.

En los primeros días de la presente semana contrajo matrimonio un distinguido oficial de marina, muy conocido en la buena sociedad valenciana, con una bella señorita, hija de un título de Castilla.

Por haber sido herido de alguna consideracion en Huelva el espada *Macareno* se suspendió el pasado domingo la corrida anunciada, la cual se verificará mañana, habiendo sido reemplazado dicho espada por su compañero *Lagartija*.